

OFICINAS

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono núm. 174

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PUBLICACION DE LA MAÑANA

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,
León Fernández GuardiaREDACTOR,
Rafael Villegas**TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

> > 6 meses . . . 5.50

> > un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., sábado 30 de Diciembre de 1911.

Núm. 233

Notas editoriales

La Legación Salvadoreña

La llegada de esa representación diplomática y social de la heroica tierra de Cuzcatlán es, para Costa Rica, motivo de regocijo profundo, porque, sin que dejemos de querer y de apreciar, en lo mucho que valen, á las hermanas Nicaragua, Honduras y Guatemala, no sabemos por qué, siempre, hemos sentido una marcada predilección por El Salvador. Tal vez obedezca este fenómeno al hecho de que nunca hayamos tenido dificultades con los Gobiernos de aquel país; tal vez influya el que los costarricenses son muy bien recibidos y altamente apreciados allá ó, en fin, no sabemos si alguna ley desconocida como la que causa la simpatía entre los individuos, obre de la misma manera sobre las colectividades. Lo cierto es que así como se tiene *un débil* para un hermano entre los demás, así sentimos un amor especial para los salvadoreños.

Hace muchos años que, en las diferentes ocasiones en que Centro América ha sido conmovida por la ambición de algunos de sus caudillos, El Salvador y Costa Rica se han unido sin necesidad de pactos, de juramentos ni de promesas, espontánea, casi instintivamente.

Por eso se nota un gran regocijo en el pueblo costarricense; por eso deponemos, durante la permanencia de los ilustres huéspedes, todo asunto particular, toda política de campañario, toda lucha local.

Nos concretaremos á agasajar, lo mejor que podamos, á las bellas y distinguidas señoritas que vienen, -en nombre de las galantes salvadoreñas á traer un ósculo fraternal á las costarricenses; y á atender, como se debe, á los cultos caballeros que, por su parte, nos traen los vo-

tos de prosperidad y unión de parte del ilustre Jefe del Estado de El Salvador y el cariñoso abrazo de los hermanos de la República más pequeña por su territorio, entre las cinco de Centro América; pero más grande por su generosidad y altivez. Sean bienvenidos todos.

* * *

El vapor alemán «Eithel Friederich» que llegó á Limón, ayer á las 9 y 30 a. m. trajo, entre otros pasajeros, al aviador Seligman. Viene el viajero acompañado de su esposa y de cuatro ayudantes.

En tren especial que salió de aquel puerto á las 12 m., se dirigieron los viajeros á esta capital donde llegaron á las 8 de la noche.

Así, pues, presenciaremos, los primeros en Centro América, el prodigio de la conquista del aire por el hombre.

Cuando éramos niños y nos deleitaban las obras del más ingenioso y profético escritor del siglo pasado, Julio Verne, leímos una de sus novelas más interesantes: *Robur el Conquistador*. Allí se agitaba—mucho antes de que se pensara siquiera en la posibilidad de los aeroplanos—la cuestión de *lo más pesado ó lo menos pesado que el aire*, y con esa certidumbre que hizo prever al autor el submarino, anunciaba que el triunfo pertenecería á los aparatos más pesados que el aire.

Los hechos han venido á confirmar la teoría y sabemos hoy que, aunque los dirigibles son de alguna utilidad, los aeroplanos les llevan la ventaja de la rapidez y de poder marchar contra el viento.

Pronto, pues, tendremos el gusto de conocer *de visu* uno de los modelos del aeroplano y lo veremos evolucionar, como una ave por los aires.

General Abraham Perdomo Herrera

La visión de Centro América la lleva fija, como el gran ojo de la parábola, en sus pupilas de joven Bayardo.

Marte ha rubricado en su rostro y en su pecho el salvoconducto para que ingrese, altivo y mártir, á las páginas de púrpura de la historia.

por buscar el objeto de aquella gran visión que lleva en sus pupilas de joven Bayardo. Parece haber sido concebido por un vientre espartano, y que en la infancia tuvo por juguete un escudo y un sable.

En el campo de las batallas, joven y decidido, es una transfigura-



GENERAL ABRAHAM PERDOMO HERRERA

El sabe de la vaga silueta de la montaña, entre el humo de la tragedia bélica, donde el clarín y la detonación de las armas son la nota inspirativa de un poema griego, bajo arcadas de palmas y laureles, que ameniza la heroicidad de las marchas triunfales.

Abraham Perdomo es el General moderno, pleno de juventud marcial, apasionado por el blanco-azul de un horizonte que él pretende despejar con los relámpagos de su espada, acero de honor que en su mano vibradora, antes haría el signo del patíbulo y el sacrificio, que el de la rendición y cobardía.

Ama también el rojo de las llamas que incendiaron la Bastilla; ese rojo que grabó para siempre en el bronce de los siglos «14 de julio!», y que introdujo en las nacionalidades modernas, la forma elevadamente humana de la República; ese rojo que en una armonía legendaria se titula Marsellesa; ese rojo que, traducido á una forma intangible, enérgica y altiva, es el alma super de la libertad.

Valiente hasta donde puede probarse el valor, aprendió de Aníbal el gesto varonil y estoico para vencer las crudezas de la montaña y paró desafiar los ejércitos contrarios. El peligro le obsesiona; quisiera siempre la apoteosis del conflicto,

ción que cantan las epopeyas, adquiriendo aquella presencia fascinadora y dominante, de su hermano Conde, en sus victorias contra los bravos leones de la Iberia.

Abraham Perdomo tiene alientos de fuerte sincero, y él sabe como se levantan las enormes causas.

HERNÁN ROSALES

San Salvador, 1911.

Los anteriores conceptos los tomamos de la Revista «El Repertorio Salvadoreño», y al hacer la reproducción de esos párrafos que tan hermosamente hablan del joven militar Perdomo, no hacemos más que—rendir un justo tributo de admiración á sus altos merecimientos, como al propio tiempo significar con ello nuestra verdadera estima y simpatía hacia el noble pueblo Cuzcatleco, cuyo espíritu hermana bien con nuestro modo de sentir.

Muy pocos días hace que llegó al país el General Perdomo y en el seno de nuestra sociedad, donde se recibe con cariño y se aprecia á los elementos notables y honrados, él se ha hecho digno de toda consideración por sus prendas personales, sus rasgos de gentil nobleza, su genio expansivo y la natural jovialidad que gasta dentro del círculo de los que él

A NUESTROS AGENTES

Les rogamos hacer la liquidación de sus cuentas atrasadas y remitir los fondos que tengan en su poder antes del 15 de enero entrante á fin de poder abrir nuestros libros sin retraso.

Los recibos correspondientes á diciembre en curso también deben cobrarse á la mayor brevedad.

Dirijan la correspondencia al Administrador don León Fernández Guardia, apartado N.º 495.

llama sus amigos, porque así lo siente con la más absoluta llaneza de su corazón de joven.

El General Perdomo, frisa apenas en los 27 años y á su edad ha saboreado ya todas las amarguras del ostracismo, todas las angustias del torturado, todos los dolores del prisionero. Su vida, consagrada desde niño á las nobles causas, ha sido de tormentas y múltiples zozobras.

El estruendo de los cañones y el humo redentor de las metralas, en los diferentes campos de combate donde este esforzado hijo de Marte ha hecho resonar su viril mandato, le han engrandecido porque su espada es la del soldado valeroso y culto. En su alma templada como la hoja de su acero, se advierten generosos y altos ideales; en su carácter varonil y fuertes decisiones heroicas y en el fondo de su pensamiento de soñador audaz, se distinguen hermosas afecciones de profundo amor para una sola Patria grande y poderosa: la Patria Centroamericana.

Por su abolengo, El General Perdomo, pertenece á una raza de familia distinguida. Entre sus hermanos campea el de un alto talento médico: el Dr. Adolfo Perdomo, de vasta ilustración y espíritu muy cultivado, hoy en viaje por Europa haciendo estudios especiales en su profesión.

El General Perdomo ha hecho su carrera militar empezando sus estudios en la Escuela Politécnica de su país y desde su grado de cadete, todos sus ascensos han sido en escala rigurosa hasta el de Brigadier, adquirido en la campaña que contra los mercenarios que vendieron á Nicaragua, se llevó á efecto.

El General Perdomo ha viajado por Centroamérica, México, Estados Unidos y Europa, y en aquellos países ha aprovechado sus notables disposiciones militares para emprender estudios serios acerca del arte de la guerra, presenciando los acontecimientos militares, tales han sido las grandes paradas del 14 de julio en París, las maniobras en los Estados Unidos y los acontecimientos á que han dado margen las últimas revoluciones de Méjico. Todo esto, en atenta observación, constituye ya un notable caudal de conocimientos que, no hay duda, servirán al joven militar para un porvenir glorioso hacia la soñada Patria.

Como la Prensa Centroamericana se ha ocupado ya en sendos artículos de este valeroso militar, nosotros no tendremos que esbozar su notable figura por lo que toca á sus hechos y hazañas de la guerra, bástenos decir que en su cuerpo lucen 14 cicatrices que acreditan su brillante hoja de servicios.

En la campaña de Namasigüe un casco de metralla le destrozó los maxilares que le fueron sustituidos en Europa por maxilares de oro, obra de arte que se puede apreciar en su rostro. En la campaña de 1910, que dió por tierra con el partido li-

NO BEBAS MAS



Este vicio no es más que nuestra ruina. Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y si usted se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

COZA POWDER Co.
76, Wardour St. - LONDRES 530

DEPOSITOS:

SAN JOSE: Farmacia Hermann & Zeledón.
ALAJUELA: Manuel D. Rojas D., BOTICA DEL MERCADO.

beral, representado por el notable político y célebre tribuno doctor Madrid, fué acribillado á balazos en un combate naval, frente á Laguna de Perlas, donde perdió el brazo izquierdo.

Estas líneas, formadas de todo el conjunto de acciones brillantes del General Perdomo, constituyen, para

quien escriba su biografía, un ligero esbozo de su notable personalidad á quien consideramos como fruto dignísimo de nuestra hermana de allende el Goascorán para la cual tenemos mucho cariño guardado dentro de nuestro corazón.

REYNALDIR

Noticias cablegráficas

Buenos Aires, 28.—Se asegura que el señor Naon, Ministro en Washington, está para regresar á preparar el terreno para las elecciones que han de llevarlo á la Gobernación de la provincia de Buenos Aires. El señor Presidente recibió oficialmente al señor Ministro de Austria, Kolning Ocarriol, quien en ese acto obsequió al señor Presidente con un retrato del Emperador. Parece que el conflicto ferroviario se ha arreglado, pero el número de huelguistas cargadores y descargadores de los muelles no ha aumentado. Mañana lo harán los empleados de los remolcadores. Según se dice, el señor Presidente está para transmitir la Presidencia al Vicepresidente señor Plaza. El señor Presidente permanecerá en su estancia hasta el mes de marzo.

Madrid, 29.—Los diarios rechazan las informaciones francesas en las negociaciones relativas á que Francia intenta establecer protectorado en nuestra zona.

Bilbao, 28.—Gran sensación ha causado la carta encontrada en una botella dirigida á sus familiares por los naufragos del «San Rafael» su-

plicándole á las autoridades de Marina el envío de ellos á sus destinos. La carta contiene el último adiós á sus padres, á sus hijos, manifestándoles que están seguros de morir por causa de haberse roto la cadena del timón. El primer oficial Alfredo Gartua es de una familia distinguidísima de Bilbao.

Melilla, 28.—Allende el Kert se ha distribuido armamento y municiones á los indígenas, pero ignórase su origen. Durante los últimos meses han estado vigiladísimas las costas. Coméntase lo oculto del movimiento.

Orense, 28.—Ha causado honda impresión la muerte del lorenziano teniente coronel Bernaldez en una acción en el Kert. Se le notificará á su madre y hermanos. Se proyecta un homenaje á su memoria.

Madrid, 21.—Las referencias demuestran que 4,000 atacaron nuestras posesiones en Melilla. Canalejas manifiesta que él desconfiaba de las condiciones de la paz y que ya esperaba que los indígenas salieran á la carga dado su condición de continua inquietud en que viven; que las tropas se encuentran fatigadas por los

continuos combates durante cuatro días. Los señores Gasset y Junean han suspendido su viaje á Málaga y Ceuta, respectivamente debido á los recientes sucesos de Melilla. Los diarios comentan los sucesos diciendo que es la primera vez que los moros atacan sin preceder un movimiento de avance de sus tropas, de donde se deduce que sus tropas han estado por largo tiempo preparándose con abundancia de municiones que han derrochado á manos llenas. De los datos obtenidos se demuestra elocuentemente que el problema es grave y que sigue sin interrupción.

Las desproporciones de bajas en la oficialidad y tropa es cosa que preocupa, y se ha excitado al alto mando para que tome nota de tanto sacrificio de vidas.

México, 28.—El General Reyes se ha rendido anoche al General Linares en Bruew León. Será juzgado militarmente por el delito de sedición.

Nueva York, 28.—Mr. Roosevelt ha publicado un articulo en que textualmente dice: «Ninguna persona me ha preguntado ni ninguna ha ha dicho que yo seré nominado por los republicanos para la gobernación de Nueva York (en el Estado) porque nadie espera de mí en política».

Londres, 28.—Un despacho de Calcuta dice que se rumora que Sir Krishna Gabinda Luhta, miembro del Concejo de la India, ha sido nombrado Gobernador de la nueva provincia de Bengala. Ningún nativo ha ocupado antes tan elevado puesto.

Glasgow, 28.—Del vapor inglés «Guillermo», que de Londres salió para Génova, y que el 21 de diciembre se encalló en la bahía de Vizcaya, llegaron aquí algunos naufragos en número de 7 con el capitán á bordo del vapor inglés «Lincaci»; los demás perecieron en número de 15.

Londres, 28.—Informan de Therán que después del establecimiento de la ley marcial y la destitución de Shaster los asesinatos han tomado muy serias proporciones. Según parece el día de mayores dificultades fué el domingo: El informe del consul ruso dice que ya todo está en calma pero se prepara un nuevo levantamiento.

Washington, 28.—El Cónsul americano en Tabriz, telegrafía que la Colonia americana se reunió para pasar el día de pascua.

Julfa, 28.—Un destacamento ruso salió para Tabriz en la tarde; consistente de tres regimientos y tres escuadrones de cosacos y dos de artillería.

Londres, 28.—La agencia noticiosa tiene informes de que en San Petersburgo se ha roto la ordenanza naval y que se han tomado las medidas necesarias á fin de sofocar el motín; que hay considerable número de los amotinados heridos por las tropas que fueron mandadas á reducirlos.

Mukden, 28.—Informan que el Ja-

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbados, Picaduras de insectos etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las plernas, Torceduras de los tendones y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embroquen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTICULOS DE TAPICERIA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

pón ha levantado un plano completo de la frontera rusa.

Madrid, 28.—Aldave telegrafía que ayer cinco columnas combinadas del enemigo fueron rechazadas en el paso del Kert, haciéndoles 40 bajas incluso un comandante y 3 capitanes heridos. Los diarios excitan á que se acabe ya ese sacrificio de vidas, que no nos equivoquemos, que averigüemos quienes son nuestros verdaderos adversarios.

Pekín, 28.—Después de todo el día de conferencias, el príncipe y los nobles del Imperio, Yuan Shi Kai cablegrafió esta noche á Tanges Haoyi aceptando las principales propuestas para el establecimiento de una Convención Nacional que resuelva si es república ó monarquía lo que se debe adoptar. Yuan dice que si la Convención ha de ser decisiva en su resolución, es necesario tener confianza en el pueblo y hacer por cuantos medios sea posible que los delegados sean verdaderos representantes de la voluntad nacional y que no haya trabajos que se opongan á tan importante medida que debe permitir que se oiga la voz popular, pero se cree que se necesitan varios meses antes que todo esté listo.

Tang Haoti está legalmente autorizado para discutir con Wu Sin Tang y demás asociados los planos para una elección. Mientras tanto Yuan exhorta á ambas partes á que ayuden sin miramiento político á la restauración de la paz.

Pekín, 20.—Yuan Shi Kai, después de su regreso ha podido obtener d' los manchús el consentimiento de abandonar las pretensiones á la monarquía y dejar al pueblo chino correr su suerte, que hasta entonces parecía imposible.

Shanghai, 28.—Yuan Shi Kai se ha estado cruzando telegramas con Tang Hongi, relativos á la naturaleza del edicto por el cual se ha de convocar á una asamblea que resuelva el problema, aunque se cree que el Japón está haciendo grandes esfuerzos para convencer á las potencias de la conveniencia de permitirle apoyar á Yuan Shi Kai en el establecimiento de una monarquía limitada.

Madrid, 28.—Sábase que el número de moros que nos atacaron en el Reit pasó de 20.000 en su mayoría negros.

Ceuta, 28.—Marcharon á Melilla dos mil hombres al mando del General Zurbia.

Washington, 28.—El Presidente Taft, visitó al Almirante Seavey en el 74º aniversario de su natalicio. No habrá Concejo de Ministros sino hasta el 2 de enero entrante.

Oportunidad

Se vende un magnífico juego de muebles de junco para sala, nuevo. El mejor que ha llegado al país. En esta oficina informarán.

Adios, año viejo

Con este número cerramos nuestra sección periodística, y dejamos la pluma interinamente, es decir, nos declaramos en huelga, por convenio mutuo de los Sres. Directores de Periódico, durante los días 31 de Diciembre, 1 2 3 y 4 de Enero, suspendiendo nuestras tareas diarias de reportaje, para dedicarnos al descanso general; pero esto no obsta para que en nuestro carnet *reporteris* llevemos nota exacta de cuantas novedades ocurran en los días de fiestas, y llenar nuestras columnas en la edición del 5, fecha en que reapareceremos en la arena periodística con las notas de información correspondientes.

Privamos al público de leernos en los referidos días, pero con tanto jaleo, y brulla que tendremos ¿quien es el *guapo* que se entretiene en leer un periódico?

Nuestra imaginación andará vagando por el éter en busca de nuevas emociones... de gratas diversiones... y gastando colones; y aunque estamos bajo la prohibición rigurosa de no dar un grito, condenados al silencio, para no vernos conducidos por los señores del *palo*, nos conformaremos con recrear nuestros oídos con los gritos que ciertos guasones han de dar en los toros, viendo los topetazos de los *cornipetos* sobre los... *maletas*..., digo sobre los toreros, y con las impresiones de la locomoción aérea, que gracias al arrojito de Seligman el *Bravo*, conoceremos en San José.

¡Si supiera volar! decía hace 4 años el notable poeta centroamericano, hoy Doctor en Medicina don Manuel Zúñiga Idiaquez, á quien saludo por el año nuevo, y por su feliz estado en el gremio de casados.

Hace cuatro años él decía en sus versos:

¡Si supiera volar! si en mis tristezas pudiera estar contigo así, tan lejos, para aliviar mis penas con el ardor de tus divinos besos.

¡Si supiera volar! si me llevara en sus alas el viento hasta tu alcoba, tus sueños arrullara con el rumor de mis sencillas trovas!

* * *

¡Si supiera volar! si cuando brilla con su pálida luz la blanca luna, pudiera, dulce niña, hacerte oír mi eterna desventura!

* * *

¡Si supiera volar! siempre á tu lado en éxtasis de amor feliz viviera, y llevaran mis cantos el sello virginal de tu belleza!

* * *

En medio de mis tristes añoranzas, de tantas ilusiones muertas ya, sería muy dichoso si me amaras; ¡si supiera volar!

Hoy con el aeroplano se remontó nuestro buen amigo y cayó sin paracaídas en la red de los sentenciados á cadena perpétua en la ciudad del Salvador.

Yo también volaría, sí, pero sería para huir de tantos ingleses como me asediarán, en el nuevo año, porque á todos les dije con arreglo á mis sueños: Señores: El abrigo que tuvistéis á bien acreditarme, para dar calor á mi cuerpo, el flux para las fiestas y los míseros muebles de mi bohemio albergue, todo se saldrá en el nuevo año, en el que yo abrigo grandes esperanzas, muchas ilusiones; no sé si se convertirán en locas fantasías de mi soñadora mente, pero... veo... veo allá en lontananza un porvenir de oro... un volcán de mucho oro... que arroja en su lava montones de *luisés franceses* que suman la friolera de 28 millones de francos.

En esa lava, que correrá hasta nuestros tristes bolsillos, nos *lavaremos* todos, grandes y pequeños.

Mi periódico mejorará, el señor Director don Chito León, me señalará un puesto más elevado, de más sueldo y de cierto empuje, y entonces empujaré á todos cuantos con *santa* paciencia me aguardan para cobrar la miseria que les debo.

Adiós, año viejo... te lloro... te siento, porque jamás volveré á verte, pero espero al joven, al nuevo, que me trae grandes ensueños de porvenir, de esperanzas... de montes de oro... y váyase lo uno por lo otro.

Dejo mi pluma, y termino felicitando en el año nuevo á todos mis amigos, sin excepción de aquellos que me envíen el regalo de año nuevo, y hago extensivo mi saludo á mi buen compañero de fatigas, Nicolás López, que presta sus servicios en *La Información*.

ODNESOR

Legación de El Salvador

Por telegrama recibido ayer de Puntarenas, hemos sido informados de que la Legación Salvadoreña llegaría á esta ciudad hoy.

El curso que seguirán los carruajes que conducirán los Delegados á su residencias, será el siguiente:

Calle del Pacífico hasta la esquina del Hotel Imperial; Avenida Central hasta la esquina de la Legación de Chile, pasando por la Casa Presidencial hasta la Cabaña, tomando luego la Avenida de las Damas.

Media hora antes de llegar el tren á esta ciudad, se dará aviso al público con el disparo de tres salvas.

A iniciativa de la comisión orga-

nizadora para el recibimiento de la Legación se ha dispuesto, para dar más esplendor al acto, colocar las Bandas militares en distintos puntos es decir, una en el ferrocarril del Pacífico, otra en el Parque Central, otra en el kiosko del Parque Morazán y otra en la casa de D. Pelico Tinoco Granados, donde se alojarán los recién llegados.

Aplaudimos esta idea de los señores comisionados, que dan al paseo un carácter más serio y de más lucimiento.

Muchas felicidades

El gacetillero de EL DIARIO, saluda á sus anunciantes los señores Anastasio Herrero y los Hnos. Robert, deseándoles un año nuevo feliz y dobles utilidades en el balance que al mismo corresponde y se despiden hasta el día 5 de enero que empezará la nueva tarea *gacetilleril*, que tiene á su cargo.

Le conviene á todo el mundo

Compre usted sus fluxes en la casa de Robert y vestirá usted elegante.

La casa que más surtido tiene en artículos para hombre.

Mucha economía tendrá el público comprado en los almacenes de ROBERT HNOS.

Para estas fiestas, es colosal la variedad en trajes de casimir, surtido de colores, gusto inglés y corte última moda.

Esta es la época de visitar la casa de Robert para comprar *más barato* que en otra parte.

En época de Fiestas

Esta es la semana para surtir nuestra casa de los mejores viveres, frutas y vinos.

Se acerca el AÑO NUEVO, único día que en todas partes del mundo, se celebra con gra solemnidad, y en el «SIGLO NUEVO» en el departamento especial para los viveres, encontréis *El Pescado Fresco*. Toda clase de *Galletería fina*. Frutas cristalizadas y en Almibar. Turrónes de Jijona y Alicante. Quesos variados. Salchichones finos. Manzanas. Moras. Naranjas mandarinas y toda clase de artículos de comer, todo al detalle.

Carnes y pescados españoles, Salchichón de Vich; NATILLA FRESCA en sus vasitos, todos los días.

Al Remate

Un centro animado y digno de visitarse por todos, es el salón de remate de nuestro amigo don Enrique Rawson, en donde se obtienen verdaderas gangas. Con poco dinero sale cualquiera provisto de valiosos objetos necesarios para el servicio de casa. No hay que olvidar el remate á las 7 de la noche todos los días.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. - Buena Mesa. - Verdadero Confort.
Excelente Cantina. - Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service. - Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table. - First class Bar. - Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor *Prinz August Wilhelm* saldrá de Limón el día 18 de diciembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor *Sibiria* saldrá de Limón el día 25 de diciembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON

El cuerpo de Redacción de EL DIARIO

Hace votos y desea un feliz año nuevo, lleno de dicha y prosperidad para sus colegas, anunciantes, suscriptores, lectores y demás amigos nuestros.

Viajero

Mañana parte para EE. UU. el acaudalado agricultor y cumplido caballero don Ricardo Villafranca, para quien deseamos feliz viaje y pronto regreso á esta su tierra, donde tan justamente se le estima.

Informe de los estudios para el camino de San Ramón á San Carlos

El Subsecretario de la Dirección de Obras Públicas, remite á la Secretaría de Fomento el informe que el auxiliar de aquel Centro doctor Manuel Benavides ha puesto en estudio según lo ordenado, y expone en oficio del día 27 que se trasladó á San Ramón con el fin de hacer los estudios para trazar el camino que ha de unir á esa población con la de San Carlos, habiendo llegado sólo hasta San Lorenzo á causa de las crecientes del río de ese nombre, que le obligó á regresar á San Ramón.

Expone que el trayecto de San Ramón á San Lorenzo es factible, pero que merece un estudio serio en cuanto á las gradientes y clase de terreno por donde ha de pasar.

El referido señor Benavides intentó trazar un camino útil para el porvenir de aquellos pueblos, pero desde la región llamada «El Silencio» hasta San Carlos, el tiempo ha estado molesto y el estudio se haría difícil, no obteniendo buen resultado.

Personas conocedoras de aquel lugar le indicaron que el tiempo más favorable sería de febrero en adelante, creyendo conveniente suspender los estudios para seguirlos más tarde, con el buen deseo de realizar con mejor tiempo un trabajo bueno y útil.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Francisco, de María Chavarría Morales.—Romualdo, de Zoila Vargas Sanchez.—Olga, de Juan Herrera y Julia Castillo.—Blanca, de Teresa Chávez.—Carlos, de Ana Francisca Pérez.—José, de Felipe Calderón y Mauricia Torres.—Héctor, de Juan Castro Valverde y Manuela Monge Bravo.—Innominada, de Tobías Soto Loría y Caridad de la O.—Caridad, de Pastora de la O.

Pasaportes

Loise Mowatt, para Jamaica.—John Althermis, para Jamaica.—George King, para Colón.—Jorge

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Hinkson, para Colón.—Zacarías Garden, para Jamaica.

Defunciones

Carlos Angel Pérez, 10 meses.—Rafael Ortega, 32 años.—Caridad de la O., 21 años.—Innominada de la O.

Vapores en puerto

Limón, diciembre 29.—A las 4 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro, con 19 horas de mar el vapor alemán «Prinz Eitel Friederick» de 2921 toneladas, capitán Deoantier, 124 tripulantes, correspondencia 10 sacos, 1 paquete, carga 9691 bultos, pasajeros Gilberto Windorf, Carmen y María Fontanellas, Aubrey Ramsey, Jessie Seligman y señora, Edward Neuman, Juan de Zelba, Adolf Rudlan, Benigna de Stevenson, Frederick Holman, Eladio Cuza, Ada Sands, Ilma Brown y 2 niños, Eva Bernard, 28 en cubierta y 23 en tránsito, consignado á John M. Keith.

Diciembre, 29.—A las 7, 30 a. m. ancló procedente de Colón, con 16 horas de mar, vapor inglés «Here-

dia», de 3106 toneladas, capitán Stevenson, 82 tripulantes, correspondencia 3 sacos, sin carga, pasajeros Isaac y Florence Maduro, Fernando Jourdain, Anita de Boyler, Arthur Olway, James Dupuy, Joseph Dickson, James Hambey, Karold Smith, Jorge Bradock, Alfredo Subia y 7 en tránsito, consignado á la United Fruit C^o.

¡Qué timbre!

Señor Director de
EL DIARIO
P.

Señor:

A mi conocimiento ha llegado ser usted persona de muy buenos sentimientos y á ellos apelo con el fin de que por medio de su importante diario le ruego en su nombre, en el mío y en el del público en general, que asiste á las representaciones del Circo Teatro, no nos den la inconmensurable lata de aquel bendito timbre que ponen á funcionar largos tres

cuartos de hora que hay de intermedio entre una tanda y la otra.

Supongo que al empresario y sus empleados ya les ha pasado lo que á mí, la trompa de Eustaquio se les ha convertido en una semilla de marañón, ya no hay oído; pero todavía hay entre los concurrentes á dicho Circo Teatro algunos que aun oyen y á estos no es justo que los dejen como á mí, peor, porque yo, ni la explosión del polvorín oí, mientras que ellos se quedaron oyendo chicharras para el resto de su vida. ¡Ruéguenles tengan más compasión y menos timbre!

TOÑA

JUAN MONSÓ

PINTOR · DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Apto. de Correo N^o 620.

A los anunciantes

Don Miguel Angel Salazar ha dejado de formar parte de esta empresa.

Todos los recibos por anuncios, de meses anteriores, que no lleven, además de la firma de don Octavio García la del actual administrador, don León Fernández Guardia, no deben ser pagados, sea quien fuere el que los presente.—9 de diciembre.

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros. Informarán en la oficina de EL DIARIO.

OPORTUNIDAD

En venta el establecimiento denominado LAS INDIAS. Consta de abarrotes, licores del país y billar. Referencias en el mismo establecimiento, 3^a avenida, Oeste.

5 veces.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Las oficinas de «El Diario» permanecerán abiertas de esta fecha en adelante, desde las 7 a. m. hasta las 12 p. m. Recibimos noticias y publicaremos cualesquiera esquila de defunción ó trabajo urgente en esas horas.

Las guerras y las deudas

El conocido escritor financiero francés Alfred Neimarck publica en el último número de su periódico, «Le Rentier», un notable artículo sobre los presupuestos europeos y sobre las cantidades destinadas á Guerra y Marina.

Hace 25 años, ó sea en 1886, los gastos efectivos de los 7 principales estados de Europa, Alemania, Inglaterra, Austria-Ungria, España, Francia, Italia y Rusia, se elevan á 15,047 millones de francos.

Los gastos aplicados á Guerra y Marina sumaban 4,500 millones, representado el 27 por 100 del presupuesto total.

En 1905 las cifras absolutas del presupuesto de dichos países pasaban de 32.000 millones y las militares de 7000, y en 1911 aun exceden las cantidades de las ya consignadas.

La proporción entre las cifras militares y las del presupuesto total apenas varía desde el año 1905; pero hay que tener en cuenta el acrecentamiento formidable de las deudas públicas, que se elevan desde 75.000 millones en 1870 á 115.000 en 1886 y á 150.000 actualmente, necesitando una anualidad de 6.000 millones como mínimo para el servicio de intereses y amortización.

Las deudas públicas se han duplicado, por tanto, en el transcurso de cuarenta años. El aumento proviene principalmente de los empréstitos realizados para gastos de guerras ó para prevenirse ante las futuras.

La mitad, pues, de la cifra total presupuesta, de las siete naciones europeas, se destina á saldar el costo de las empresas guerreras, á sostener los ejércitos que permanecen sobre las armas en la actualidad y á aumentar las defensas nacionales.

En efecto; Inglaterra absorbe 515 millones de francos en el servicio de deuda pública y 1.600 en el de Guerra y Marina.

El imperio Alemán, sin contar los otros Estados, gasta 280 y 1.560 respectivamente.

Austria aplica 750 y 600, España, 200 y 410; Italia, 500 y 550; Rusia, 406 y 622 (de rublos), y los demás países secundarios, en proporción equivalente, como Bélgica 185 y 65; Noruega, 24 y 20; Suecia, 24 y 76; Dinamarca, 9 y 30; los Países Bajos, 37 y 50; y Suiza, 7 y 40.

En América, los Estados Unidos consagran 136 millones de dólares á la Deuda pública y 279 á Guerra y Marina, y en otras partes, como en el Japón, China, etc., se registran progresos equivalentes.

Desde hace veinte años la Triple Alianza, Alemania, Austria-Hungria é Italia, ha aumentado sus gastos militares en más de 700 millones por año; la Dúplice, Francia y Rusia, en igual cantidad, é Inglaterra, sola, en más de 750.

Después de examinar otras cuestiones relacionadas con este asunto y de hablar de la escasa nutrición que tienen los presupuestos de Fomento, Agricultura, Bellas Artes, Obras públicas, Correos, Telégrafos, etc., etc., dice Neymarck:

«¡Armamentos militares por todas partes! ¡Exceso de deuda pública! ¡Necesidad de nuevos impuestos! Tal es la situación general de todas las naciones».

Y concluye diciendo:
«¿Dónde va Europa?
¿Dónde va el mundo?
Y digo yo: «¿Dónde va Costa Rica?»



El notable aviador americano
JESSIE SELIGMAN,
que practicará, por primera vez en Centro América, ejercicios de aviación en la Sabana de esta capital, el día 1º de Enero de 1912.

¡Eche usted tela!

¡Para que vean ustedes lo que son las cosas!

Ahora se quejan los fabricantes franceses de la poca tela que gastan las mujeres con eso de la falda «entravée» y que ha hecho perder á la industria de tejidos en aquella república, durante la primera mitad del año actual, la bonita suma de setenta y tres millones de francos, que ya son francos.

Pues, en el pecado está la penitencia, carísimos industriales; de Fran-

cia ha salido la moda, y ustedes, á pesar de la pérdida que representaba para la industria la han dejado pasar sin protesta, y continúa triunfante este invierno quizás más exagerada si cabe.

Si entramos á examinar este asunto, con el carácter de padres de familia, nos encontramos ante un problema difícil de resolver; la falda «entravée» es deshonesta porque delata lo que debe estar oculto; pero es económica.

La falda «entravée» perjudica á industria importante, pero disminuye la partida de gasto del presupuesto casero.

¿Debemos declararnos en pro ó en contra?

Si escuchamos la voz de la economía, debemos pedir que continúe la moda, aunque más económico era el traje de Eva y no es cosa de que lo recomendemos; la decencia, por otra parte, nos aconseja lo contrario: eso de ir diciéndole á todo el mundo si nuestras niñas están mejor ó peor de formas es hasta ridículo pero ellas disponen en eso de la moda y ¿quién se atreve á contrariar los gustos de las señoras?

Nos dominan con otros caprichos más trascendentales, ¿cómo no han de dominarnos por metros más ó menos de tela?

Yo creo que los fabricantes de pañería, en vista de las pérdidas sufridas en el negocio, concluirán por hacer una campaña contra las extravagancias de esa moda que nos ofrece á la mujer enfundada.

—¡Eche usted tela! dirán á la modista, porque sin ella vamos á la ruina.

¡Tela, tela, vestidos anchos y cómodos y si puede ser con su cola correspondiente; entre más cola, mejor!

En un buen medio consiste la virtud; ni tanto ni tan calvo; ni tan estrecho, que impida los movimientos naturales de la mujer; ni tan amplio que nos arruinen á los infelices paganos.

En las manos de ustedes está el panderero, señores franceses, ustedes que lo dominan todo, dominan también la moda; si la «entravée» no les tiene cuenta, á concluir con ella, pero por Dios no sean ustedes tan radicales que al cortar por lo sano vayan á salir por peteneras.

Porque como reyes absolutos del mundo de la moda, puede daros por imponer las antiguas siete faldas de los holandeses, ó el terrible meriñaque de nuestras abuelas.

Lo más que se os puede permitir es una indemnización variando á los hombres la forma del pantalón.

Y poniendo de moda el pantalón de campanas.

D. PROCOPIO

¡SI usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

Rhum Quina

del

Dr. Germain

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

Permanente

A los Sres. anunciantes

Con motivo de las dificultades que varios señores comerciantes, cuyos nombres publicaremos un día de estos—para evitar que nuestros colegas caigan en la trampa—ponen para pagar los recibos después de hecha la publicación, advertimos que no aceptamos recados verbales. Que debe hacerse la solicitud de retiro por escrito.

A los señores suscritores que deseen retirar su suscripción les rogamos devolver los ejemplares servidos con su nombre para borrarlos de nuestras listas, pues esos ejemplares nos hacen falta para servir á los innumerables nuevos suscritores.

LA ADMINISTRACION

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de **banano, café, ganado ó cacao**, lo mismo que para un **aserradero ó beneficio**, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la **contabilidad**.

Habla francés é inglés.
Sueldo en relación con el clima.
Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

RAMON VILLALOBOS R.

ABOGADO Y NOTARIO

ha abierto de nuevo su despacho en esta ciudad.—Santo Domingo, noviembre de 1911.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: *Simon Amador S^a* Costa Rica

Brillante negocio

Con pequeño capital se puede obtener
pingües utilidades

Cómprase la panadería establecida en
Guadalupe. Pormenores los dará el suscrito.

CESAREO G. GARCIA

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN Y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.
Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Una isla olvidada

Ada Kaleh es una isla colocada en el centro del Danubio, y en sus alrededores están los confines de tres naciones: Hungría, Rumanía y Servia.

Estando en la isla, que fué olvidada en el Tratado de Berlín, se siente la impresión de hallarse en Turquía.

Su única industria indígena es la fabricación de cigarrillos.

Las mujeres llevan el rostro cubierto con finos velos, á la antigua usanza musulmana.

Los hombres viven sin preocuparse de cuanto ocurre fuera del recinto de la isla.

Todos allí son jardineros, y cada uno tiene un pedazo de tierra, que cultiva por su propia cuenta.

Por un antiguo hábito los pobladores de Ada Kaleh tienen el derecho de importar de Turquía algunas mercancías sin pagar impuestos de Aduana, así como una vez por semana, pueden ir á la vecina ciudad de Orsova á vender sus productos sin pagar tampoco ninguna clase de impuestos.

De San Antonio de Belén

Señor Director de EL DIARIO.

Me permito como nuevo corresponsal de esa importante publicación enviarle algunas noticias de este lugar y espero que, bondadosamente, les dará lugar en ella.

El actual Jefe Político don Nereo Zumbado es un caballero cumplido y honrado, además de ser hijo de este lugar donde está enlazado, por parentesco con las familias más distinguidas.

Su nombramiento es interino y los habitantes de San Antonio, desean que se le deje en propiedad pues es persona muy querida y discreta.

—Monseñor Monestel, el virtuoso cura que desde hace tanto tiempo regenta esta Iglesia, proyecta construir un gran salón para representaciones. El progresista Monseñor Monestel desea que sus feligreses no tengan necesidad de salir del lugar para conseguir diversiones honestas que las descansen de sus tareas cotidianas. — De aplaudir es la idea del virtuoso Sacerdote y San Antonio no sólo le está grato por ello, sino que estamos seguros, de que coadyuvará con su dinero gustosamente.

—En estos días llegó de temporada á este lugar la distinguida señora de Arce, hermana de nuestro querido cura. Deseámosle muy grata permanencia entre nosotros y que goce mucho.

—Importantísima es la mejora que se está haciendo en el trecho de línea del ferrocarril que atraviesa esta población. Lo están lastrando y arreglando de modo que será una calle de primer orden, en horas que no corran los trenes.

A propósito de esto, debe llamar la atención el hecho de que San Antonio de Belén que hace pocos años era un pueblecito casi sin importancia haya crecido tanto, y estamos se-

Notable Cocinero llegó para el Imperial Hotel

que ha sido siempre y seguirá siendo el
centro de los gourmets de San José.

guros de que muy pronto será el punto más importante de la Línea del Pacífico. Todos los viajeros de y para Heredia llegan á tomar el tren ó desembarcan aquí.

—Una de las mejoras de más necesidad es el establecimiento de la luz eléctrica en este pueblo. La Compañía de Felipe J. Alvarado paga \$30 mensuales al Municipio por el aprovechamiento de las aguas y sería fácil convertir ese pago en un servicio de luces. Veremos si se logra conseguir esto. Hasta otra.—CORRESPONSAL.

De Orotina

Señor Director de EL DIARIO
San José.

Tengo el gusto de comunicarle cual fué el resultado del remate de patentes de licores extranjeros y del país.

Se remata la patente N° 1 con la base de \$600, dueño don Ernesto Valverde; patente N° 2, dueño Elías Vargas con igual base; patente N° 3 con igual base, dueño Antonio Agüero; Hacienda Vieja, patente N° 4, con la base de \$300, dueño Elías Vargas.

Vinaterías.—Patente N° 5, con la base de \$100, dueño Elías Vargas; patente N° 6, con igual base, dueño Antonio Agüero; patente N° 7, con igual base, dueño José M^a Alvarado, y la Hacienda Vieja con la base de 50, dueño Ernesto Valverde S. Dicho remate termina á *trompadas*. Se disgustan Agüero con Alvarado

porque éste aumentó su valor á la patente \$200 y al terminarse el remate y en presencia de más de cien personas y el Jefe Político Sr. Pochet, dió Antonio Agüero de pescozadas á don Alejandro Alvarado, alevosamente. El señor Jefe Político dió orden de captura para Agüero y su hermano, que también tomó parte; en presencia de todos los multó en \$25 á cada uno, y según la autoridad, las heridas de Alvarado serán curadas con dicha multa.

No se ve mover el asunto, pues Alvarado puede perder el ojo.

Sería bueno que estas líneas las tome quien corresponda.

CORRESPONSAL

Comida íntima

Anteayer á las 6 de la tarde y con motivo de haber finalizado el año escolar del importante centro «Escuela de Música Santa Cecilia», su apreciable Director don José J. Vargas Calvo, obsequió á algunos de sus discípulos con una comida íntima, en su casa de habitación. La fiesta, aunque improvisada y de carácter privado debido á circunstancias especiales de familia, fué brillante y en ella reinó la más franca cordialidad, debido en primer término á las finas atenciones que sabe gastar con sus visitas la distinguida esposa del señor Vargas Calvo.

Se sentaron á la mesa: el anfitrión, su esposa, doña Enna de Vargas Calvo, las señoritas Luz Gutiérrez, Carlota Herrera, Marta Montes de

Oca, Amalia y María Rosa Vargas, Luisa Durán y Fe Castro; y los jóvenes José Castro Carazo y José Manuel Blanco.

De Puntarenas

7 p. m.

En este momento entra la cañonera Santa Ana. La banda en el muelle y enorme concurrencia; inusitado entusiasmo. Por todas partes se oyen vivas al Salvador.—CORRESPONSAL.

Santa Bárbara

Diciembre, 27.—El tiempo está envidiable. El verano con sus ligeros vientos, es ahora nuestro compañero. Casi todos los domingos se verifican bailecitos de confianza, por lo alegre del tiempo.

—Ayer nos visitó el Comandante de Heredia, don Victor Arias; unos aseguraban que venía en un buen caballo, pero otros un tanto indiscretos, decían que traía una mula...; pero guapa. Pero Dios mío! Ustedes hubieran visto á don Victor jugando billar; yo á cualquiera, hubiera asegurado que era el record de los jugadores. Una cosa muy particular noté en la gente de nuestro pueblo, y es que les repugna todo aquello que huele á militar. Con que...ya lo saben don Victor y camaradas!

—Hoy tuvimos el gusto de ver entre nosotros á Antonieta Fernandez; muchacha de ojos de mirada serena y de simpático trato social. Reciba Antonieta, nuestro cariñoso saludo.

—En Abril del entrante año contraerá matrimonio un estimado joven de esta villa, con una guapa señorita. Así como lo oímos, lo decimos. Esperamos que esa pareja sea muy feliz y que tengan una interminable luna de miel.

Tenemos noticia que á una chiquilla, que generalmente usa luto, está ó están trabajando por colocarla de maestra en este lugar. Estaremos constantes en formularle el ataque correspondiente y decirle en dos platos, que medio aprenda siquiera á sumar y á ser más reservada, y que la recibiremos en buena hora.

—Creemos que sería muy prudente, que el Jefe Político, de ocho á ocho días, les diera una ojeada á las pesas y medidas de todos nuestros establecimientos de comercio, pues muchas pesas las he visto ya occidadas y... á pelliscos se mata un burro. Continuaré.—OSCAR TROBELET

TIPOS DE CAMBIO según la Oficina Nacional de Estadística el 29 de diciembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres	111	113	111½	113
Nueva York	117	119	117	119
San Francisco	117	119	117
Francia	109	111	109
España	98	100
Italia	109
Alemania	106	107
New Orleans	117
Jamaica	120

Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

Quinto Bragheroli

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Marrasquino legítimo de Zara
PASTAS FRESCAS DE NAPOLES

Confites finos de HELLER
LA GRAN VIA

NOTA IMPORTANTE

La Tuberculosis de las vacas

De un interesante trabajo publicado por la «Medical Brief» traducido por el doctor Celio R. Lendian, tomamos las siguientes conclusiones dignas de ser leídas:

Primera.—La vaca tuberculosa peligrosa puede aparentar una cabal salud.

Segunda.—Los métodos para descubrir los bacilos en las secreciones y flujos del animal tuberculoso, son demasiado groseros para dar resultados positivos, á menos que los bacilos sean numerosos. De aquí resulta que aunque podemos convencernos que el animal tuberculoso es perjudicial, el no obtener la convicción no nos autoriza á considerarlo sano.

Tercera.—Entre el ganado vacuno que aparenta salud mientras no se ha empleado Tuberculina, el 4 por ciento ó más, expelen bacilos de modo peligroso para todos.

Cuarta.—El ganado enfermo durante tres ó más años, salvo muy raras excepciones es agente activo de la diseminación de los bacilos.

Quinta.—La creencia general justificada la conclusión que las vacas tuberculosas no espulsan el bacilo hasta después de algún tiempo de adquirida la enfermedad.

La importancia práctica de esto, es que no podemos librar de los establos el ganado tuberculoso, ni aún por la periódica aplicación de la Tuberculina y la separación del mismo que ha reaccionado á dicha prueba.

Sexta.—Después que se ha determinado la enfermedad en una vaca, no es bastante para retenerla en el establo, el intervalo de tiempo que media entre la infección y el período peligroso de la expulsión de los bacilos. Y el intervalo varía mucho, según el animal, y es imposible precisar desde cuando está enferma.

Séptima.—De las investigaciones hechas actualmente, lo mismo que de las primeras realizadas, sabemos que las heces fecales de la vaca son los caracteres al exterior más frecuentes del bacilo de Koch. Esto, unido á la frecuente existencia de la afección en el ganado vacuno y la común presencia de excrementos en la leche que se expende, dan la evidencia de la gran proporción de productos, que por elaborarse con leche, están infectados con el bacilo tuberculoso.

No está limitado á este líquido el peligro. Su inflamación trae consigo la de los artículos que con él se preparan, como la mantquilla, en donde durante siete semanas, ó más permanecen los bacilos con igual virulencia.

Octava.—La distribución de dicho bacilo como elemento funesto para la salud, ocurre además en el reparto comercial y sistemático, que se hace de mesa en mesa y de puerta en puerta. Si es permitido el uso del ganado vacuno tuberculoso, claro es que la manera cómo se distribuyen, los miembros del género hu-

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore • • • Linea da Genova a Puerto Limón

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 días (línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareros para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de diciembre de 1911.

mado estén expuestos á adquirir esta afección. Ello queda aclarado por las investigaciones de los médicos europeos, quienes en las autopsias de 1,452 individuos y de 600 fallecidos por accidentes, encontraron que de este total de 2,052, el 91 por 100 ofrecían lesiones tuberculosas.

Novena.—Además del inmenso peligro de adquirir esta enfermedad, la salud pública queda amenazada por otros muchos derivados del consumo de una leche de mala calidad ó sucia.

Décima.—Si el público no procura obtener garantías en este caso, la adquisición de una leche pura para los niños, debe ser una de las sagradas obligaciones, siempre á la cabeza de todas las demás. No debemos evitarnos esta obligación, y menos ignorarla; si nos tomamos la molestia de investigar el número de muertes, especialmente en los niños, debidas directamente á la leche contaminada. Muchas personas inteligentes, saben que numerosos pequeños mueren por la impureza de la leche. El carácter crónico é insidioso de la afección, hace que no sea fácilmente conocida, por desgracia, la debida á esta etiología.

Oncena.—Nuestros establos pueden estar libres de animales tuberculosos, por la aspiración de la Tuberculina y la segregación de los que reaccionan.

Después de varios años de observación, se ha encontrado que la Tuberculina es el medio infalible de diagnosticar esta enfermedad, más seguro que los que puedan existir en otros casos.

De Justicia

Por los Juzgados y Alcaldías

Se ordenó seguir sumaria contra Jacinto Camacho por depósito de útiles.

—Se corrieron traslados por 3 días en causa contra Epifanio Aguilar y José Porrás por el delito de expendio de licor.

—Se pasó á consulta la causa contra Justino Vallejo por el delito de adulteración de licor.

—Se confirió audiencia por 3 días al Fiscal en sumaria para averiguar la introducción de Ginebra, y contra

Mauro Alvarado por depósito de fermentos.

—Se condenó á Emeterio Jiménez de único apellido á descontar 1 año y 6 meses de presidio por hurto de dinero en perjuicio de José Díaz Quesada.

—Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra Francisco Mora Badilla por hurto en perjuicio de Rosalina Mora.

11 años de presidio

En causa seguida contra Malaquías Aguilera por el grave delito de depósito de dinamita, se declaró que debe descontar íntegra la pena de 4.000 días de confinamiento en la cárcel de Alajuela.

El Restaurant Colón

El propietario de este Restaurant que lo es el señor Manuel Soto, saluda en el año Nuevo á todos sus parroquianos, y les invita á una comida especial en sus salones, que tendrá lugar en la noche del 31 para despedir el año viejo.

Para el efecto, cuenta la casa con un notable maestro cocinero, español, que tiene una hábil mano para los menús.

Habrán cenas variadas todas las noches.

Entretenimientos gramaticales

La palabra "Abrogar"

Hasta el señor Canalejas, antiguo latinista, autor de un excelente tomo de literatura latina que fué de texto en la Universidad Central, decía no ha mucho (ó le hicieron decir los periodistas) que ciertas personas (que no hacen al caso) se habían «abrogado» ó «abrogaban» atribuciones ó facultades que no tenían. ¿Qué es «abrogar»?

«Abrogar» viene del latín «abrogare», compuesto de «rogare»—rogar, proponer una ley, etc., y de la preposición «ab»—de, lejos de, fuera de, y significa, por lo tanto, lo mismo que abolir ó derogar; con la diferencia, según saben todos los que estudiaron derecho romano, de que «abrogar» solía decirse de toda una ley, y «derogar» cuando se trata sólo de algunos artículos ó puntos; así dice, por ejemplo, fray Luis

de Granada «abrogando las leyes antiguas de sus mayores», y José Pellicer, «abrogada en esta forma la ley sálica...»

¿Qué quiere decir, pues, y de dónde viene lo de «abrogarse» atribuciones ó facultades, etc., tan común? Pues sencillamente de una lamentable confusión, en vez de «arrogarse» atribuciones etc.; así dice Quintana «ni su médico, ni su familia, ni sus vecinos se «arrogarían» jamás un derecho tan inhumano», Bretón de los Herreros «...y que se «arrogue» un mando despótico en demasía», Pí y Margall «se sublevaron el año 1840 porque se quiso «arrogar» la Corona la facultad de «nombrar á sus alcal-des».

Ahora, como la ignorancia y el descuido en asuntos gramaticales, son tan generales, que hubo uno que confundió «arrogar» con «abrogar», lo mismo que hay quien dice «quedré», «quedrás», en vez de «querré», «querrás», «querría», y lo mismo que se dice «adlátere» por «alátere», «reasumiendo» por «resumiendo», «infraganti» por «en flagrante», y tantos otros desatinos que después se repiten á ciegas, y que llegan luego á usarse hasta por las personas más cultas, catedráticos y autoridades, y aún á figurar en el Diccionario de la Academia como palabras castizas.

Discurso poético

(Copiado de un almanaque)

En éste bellísima país de mujeres atrayentes de ojos negros y grandes de mirar flechador, quisiera pasar los últimos días de mi vida.

Bien sé yo que todas usan la Crema de almendras al Blanco de Perlas ó la Crema de almendras al Rojo de Teatro pero como la primera no es más que imitar la blancura nítida de las Perlas y la segunda, el rosado natural de la piel sin dañarles el cutis; estas diosas de la belleza, me tienen cuasi trastornado.

Costa Rica es un verdadero Paraíso encantado, pues si contempláis las mujeres desde la coronilla hasta los pies no encontraréis desperfecto alguno.

Sus pestañas son negras y relucientes pues las que usan el negro de teatro les da un aspecto encantador, sus labios sonrosados brillan como el coral y tan solo usan la pasta rosada para los labios y así conservarlos sin grietas ni arrugas; y sus dientes más blancos que las perlas, por limpiarlos con buenos polvos.

Sus manos parecen de seda con el uso del Cold-Cream y sus pies (cuando se les pueden ver) sin un callo gracias al Mata-Callos.

Yo saludo y admiro á la mujer tica por su gracia y sus encantos y bendigo á la Farmacia Occidental y su propietario porque vende esos requisitos que embellecen nuestras mujeres.

PERIQUITO

Herrería de Padovani

Este antiguo y conocido taller, situado á 50 metros al Norte del Mercado, en la Calle 8ª Norte, (Calle del Paso de la Vaca) será atendido en lo sucesivo por el joven Pietro Padovani, profesional en el arte de la mecánica y especialista en la reparación de automóviles, cuyo manejo también conoce de larga práctica como chauffeur que ha sido en Suiza é Italia.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

ELABORACION ESPECIAL

CAFÉ MOLIDO absolutamente puro y con fragantísimo aroma

100 Dollars se darán al que le encuentre mezcla alguna

Notas Guanacastecas

Liberia, 23 de diciembre.

Toñito

Ayer en el parque preguntamos al señor Molina, el ingeniero, la causa de no contestar ninguna de las brillantes epístolas de Toñito Alvarez Ache, el benefactor nomplus ultra del Guanacaste, según su propia lengua, demostrado por él mismo en sus lucubraciones publicadas en «El Pacífico», y Molina, con tono medio alterado, farfullando, me contestó: qué quiere usted que conteste yo á semejantes latas?; no sé por qué razón ese señor, á quien no conozco sino de pasada, se toma la libertad de dirigirme sus cansadas cartas, para decirme que cuando él era Gobernador hizo todos los puentes, todas las carreteras, todos los edificios públicos, proyectó tranvías y ferrocarriles, abrió escuelas, fundó pueblos: en una palabra, que fué el factotum de la provincia; que antes de su Gobernación todo era lobreguez, oscuridad y retroceso; que durante ella, y al cabo de su genio incomparable, vino la luz, el progreso y florecieron hasta los palos secos; que después todo volvió á sumirse en las sombras del retroceso. Lo que estoy viendo es que ese señor me está tomando de mampara y que sus interminables epístolas tienden más bien á conquistar nuevamente el corazón de la voluble Dulcinea que reside en el edificio de la Capitanía General ó antiguo Mentidero, en brazos de Filo, quien como es persona que no se chupa el dedo y que duerme con sólo un ojo, ya comienza á darse cuenta de los indirectos arrumacos de don Toño, y á ponerse celocillo.

Ya puede seguir escribiéndome que yo no le contestaré, pues de hacerlo tendría que poner muchos puntos sobre muchas íes, tendría que decirle que es víctima de espejismos, que en su afán inmoderado de alabarse, se atribuye proyectos y construcciones de obras que se hicieron durante la gobernación de don Pablo M. Rodríguez, seguro de que este caballero no le ha de reclamar ni ha de tener jamás la peregrina ocurrencia de hacer, de su puño y letra, el inventario de cuanto pasos dió durante su atinada gobernación. Si ese don Toño sigue tomándome de *juche* ya le contaré muchos datos que he recogido para que Ud.; si le viene en gana, los publique.

Y luego el amigo Molina se despidió de nosotros, rojo como un tomate y un tanto amostazado.

Injusticia

Grande fué la injusticia que se cometió al castigar con arresto y demás al músico mayor don Ramón Loáciga por imaginarias faltas cometidas en Bagaces. Loáciga es persona correcta, de conducta intachable y disciplinada. Si la justicia fuera la que guiara los pasos de sus

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad Indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque pagamos los mejores tipos de Intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

superiores, en lugar de castigos indebidos, debieran estimularlo con el nombramiento de Director de esta Banda, puesto á que es merecedor y que solo por motivos mezquinos no se le ha adjudicado. Prefieren recomendar á borrachines de malas costumbres antes de nombrar á Loáciga, que es hijo de este pueblo y persona ejemplar.

Pensar en que se pueda conseguir en el interior un Director competente y correcto está por demás mientras esa plaza no se dote por lo menos con doscientos colones.

Una pregunta para el señor Ministro de la Guerra: Díganos señor; ¿es permitido exigir á una banda en cuerpo á tocar *de gratis* á fiestas de pueblos que que quedan á distancias de ocho ó dieciséis leguas máxime cuando los mismos pueblos no piden sino diez ó doce músicos *por contrato*, como siempre se ha hecho? Pueda que sea permitido como lo son otras tantas barbaridades á los Jefes militares, mas lo que sí se ve claro es que el tal procedimiento resulta por demás injusto y desconsiderado pa-

ra el cuerpo de Banda, sienta un mal precedente, da oportunidades á algunos músicos viciosos, para que enfermen y se corrompan más, y se arrugan é inutilizan los instrumentos durante las penosas caminatas que deben hacer. Todo esto y algo más resulta de tales procedimientos y complacencias. La experiencia de otros tiempos así lo ha demostrado suficientemente.—CORRESPONSAL.

Varios Clubs preparan recepciones á la Legación salvadoreña

Probablemente el nuevo Presidente del Centro de Amigos, don Rodolfo Traube inaugurará la toma de posesión de la Directiva de 1912 con una espléndida velada, organizada por uno de los más distinguidos artistas de esta capital.

Sabemos que serán invitados los señores que componen la Legación salvadoreña, tomando parte los mejores oradores del país y literatos

notables, con una audición musical excelente.

Tan pronto tengamos conocimiento del programa, informaremos á nuestros lectores.

También nos aseguraron que el Club «Centro América», trata de organizar otra fiesta para recibir en sus salones á la Legación salvadoreña, siempre que ésta permanezca unos días más de las fiestas entre nosotros.

Varios socios de este Centro, prestarán su actividad para que esta velada resulte como nota simpática para la sociedad josefina.

Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

Municipales electos

Acordaron por unanimidad: que el potrero de gengibrillo es el pasto más nutritivo y el que sirve de *ornato*, y que el repasto de guinea es el que mejor resultados ha dado, y el que vende la mejor semilla de estos pastos es: Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de La Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

¡Ocasión!

Tengo encargo de comprar una caja de hierro, contra incendio, y de regular tamaño: también una prensa de copiar.

Ambas cosas se desean de segunda mano pero que esten en perfecto buen estado.

Enrique Marchena.

Oportunidad que se pierde

Se venden ó se cambian por una finca ó una casa en San José, 166 hectáreas de terreno de primer orden en la línea atlántica—entre millas 16 y 17—arriba de Estrada, con 35 hectáreas cultivadas de bananos y el resto incultas.

Garantizo que el terreno no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo adquiera.

Para informes y condiciones, entenderse con el que suscribe en esta capital ó con William Dayas en Limón.

Edmundo Gutiérrez
Diciembre 1º de 1911.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

AVISO

Se alquilan varias casas, cómodas, bonitas y baratas.

Informará Ricardo Alfaro en la oficina de don Francisco Peralta.

LA DEMOCRACIA

entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - -

J. B. NIGRO